

Editorial

El Centro de Investigaciones Financieras Contables de Panamá de la Universidad Especializada del Contador Público Autorizado en convenio con la Universidad Latina de Panamá tienen el agrado de presentar a la comunidad científica y público en general, la primera edición del año 2021 de la Revista de Ciencias Económicas y Sociales, Finanzas y Negocios, Volumen 1 número 1. Con la finalidad de dar a conocer las investigaciones desarrolladas por estudiantes de Licenciatura y Maestría de la UNESCPA así como de otras ilustres casas de estudio tanto nacionales como internacionales.

Esta Revista tiene como finalidad ser un espacio para que profesores, expertos, investigadores y estudiantes, socialicen el conocimiento obtenido producto de los hallazgos en el área de las Ciencias Sociales. Su publicación es cuatrimestral y se reciben artículos durante todo el año.

Los artículos seleccionados han sido escogidos considerando criterios tales como originalidad, actualidad, correspondencia con las líneas de investigación de CIFICO y aportes a las ciencias sociales. En tal sentido se presenta a continuación una breve semblanza de cada uno de ellos.

El primer artículo se titula, *análisis de los efectos de la pandemia del Covid-19 en la gestión fiscal de Panamá en el periodo 2020*. Es producto de los hallazgos obtenidos por dos tesis de la Maestría de Gestión Fiscal, quienes detallan como en una época tan atípica como la vivida durante la pandemia, el Gobierno panameño administró los ingresos y gastos públicos de la Nación, como se desarrolló en la virtualidad y analizan la magnitud del sacrificio fiscal en el que incurrió.

El segundo artículo presenta el *análisis de la gestión de recursos públicos y su impacto económico en el periodo 1988-1991*. En este estudio se deja en evidencia las dificultades que debieron afrontar los panameños y residentes del Istmo a consecuencia de la intervención política de Estados Unidos para lograr la extradición del entonces Presidente de la República Augusto Noriega. Se explica el comportamiento de la banca nacional e internacional y del gobierno al recaudar los

tributos, entre otras situaciones; dando a conocer su afectación en el sistema económico del país.

El tercer artículo explica un novedoso *diseño de una metodología de trabajo que permite optimizar los recursos de tiempo y la reutilización del papel en la unidad de Outsourcing de una firma de servicios contables*, con el propósito que los consumibles sean aprovechados al máximo posible sin perder la calidad en la ejecución de los procesos.

El cuarto artículo desarrolla una propuesta de *políticas de control interno dirigidas al área de cuentas por cobrar en la virtualidad*, partiendo de documentar los procesos más recurrentes y significativos que manejaba el departamento objeto de estudio tanto en la presencialidad como en teletrabajo. Detectando los que necesitaban ser normalizados y estaban expuestos a riesgos. En tal sentido, la autora plantea la formulación de lineamientos de control para los procesos más importantes del área de cuentas por cobrar.

El Quinto artículo se enfoca en *los procedimientos analíticos como herramienta de entendimiento de la organización*. En este documento se exponen los propósitos, las clasificaciones, las referencias técnicas y las consideraciones de aplicación de los procedimientos analíticos en las auditorías; destacándose las NIAS 315, 505 y 520.

Por último el Sexto artículo pretende manifestar una problemática seria que cada vez toma más importancia *la ética y la fuga de información organizacional en el sector empresarial panameño*. El extenso presenta como actualmente la confidencialidad de la información ha tomado mayor importancia encontrándose cada vez más regulada, con restricciones de acceso dependiendo de las atribuciones del cargo del profesional, entre otros aspectos.

Dra. Alejandra Hidalgo

Editora